

EDITORIAL

Dr. Rolando Eslava-Zapata

La revista Gestión y Desarrollo Libre celebra la publicación de su edición número 19, correspondiente al año 2025, la cual es el fruto del compromiso del Comité Editorial y los valiosos aportes de todas las personas que hicieron posible su culminación. Hay que reconocer la dedicación y generosidad de los investigadores por sus contribuciones a la revista, así como a los revisores y colaboradores que aseguraron la rigurosidad académica las investigaciones. Este volumen recoge trabajos de gran relevancia provenientes de diferentes escenarios latinoamericanos, lo que enriquece el diálogo académico desde diversas aristas; esto se evidencia por los trabajos provenientes de Argentina, Colombia, Cuba, Chile, El Salvador, España, Estados Unidos, México y Venezuela, lo cual abre nuevas perspectivas de análisis. La pluralidad de autores y opiniones que recoge la revista fortalece su misión y la consolidación como un espacio inclusivo internacional que consolida redes académicas de la región.

El ecosistema emprendedor en América Latina ha encontrado en la Inteligencia Artificial (IA) un motor para dinamizar la economía de la región. El avance de las herramientas digitales ha favorecido las iniciativas transformadoras en diversos sectores productivos, lo cual ha agregado valor a productos y servicios. Al respecto, el capital humano diverso e inclusivo de los jóvenes latinoamericanos, ha encontrado en la IA una oportunidad para desarrollar proyectos sostenibles y creativos a nivel global.

Una de las acciones que están implementando las organizaciones para lograr ambientes de trabajo saludables, es fomentar la cultura organizacional con principios que promuevan el respeto, la motivación, la creatividad, la inclusión, la igualdad, entre otros, que a la final, terminan por fortalecer la imagen corporativa. Lograr un clima organizacional que asegure la cohesión y el bienestar de los colaboradores requiere de un trabajo disciplinado; y es el mismo ambiente organizacional el que está demandando espacios equitativos y felices, de cara a lograr una reputación positiva de la marca en el mercado.

América Latina ve en la IA una alternativa para redefinir los modelos de negocios y resolver parte de las problemáticas económicas y sociales, ofreciendo productos y servicios innovadores que garanticen la accesibilidad, calidad y expansión a otros países. Las nuevas propuestas de valor promueven los entornos inclusivos en distintos ámbitos, como son salud, educación, gobierno y empresa. Por lo tanto, es menester del Estado garantizar de forma responsable el equilibrio de la automatización y la interacción de las personas con regulaciones éticas que apoyen la inclusión.

Las ciencias económicas están soportadas por los trabajos titulados “Oportunidades comerciales entre la república de Colombia e Israel”; “Factores de riesgo psicosocial y malestar ecológico de los trabajadores en organizaciones salvadoreñas”; “Gestión de Negocios potencializada por la Inteligencia Artificial: un análisis de la literatura”; “Factores que inciden en el emprendimiento femenino rural una revisión sistemática de literatura”; “Violencia de género y desplazamiento forzado: Retos y propuestas para la protección de mujeres migrantes en Latinoamérica” y “Las Zonas Económicas Especiales como motor del desarrollo económico”.

Las ciencias administrativas están soportadas por los trabajos titulados “Cultura gerencial en las organizaciones del deporte profesional en Guantánamo”; “Implementación de la Inteligencia Artificial en los procesos de Salud y Seguridad en el Trabajo”; “Entre la adaptabilidad y la precarización: un análisis crítico sobre las nuevas prácticas de gestión humana en el paradigma organizacional colombiano”; “Gestión del conocimiento en las empresas manufactureras de prendas de vestir”; “Impact of beliefs on trust relationships in

traditional neighborhood stores”; “Determinación de los aspectos materiales fundamentales para la Responsabilidad Social Empresarial de una compañía farmacéutica” y “Desarrollo de identidad de marca e identidad visual para una cerveza artesanal”

Las ciencias contables, están soportadas por los trabajos titulados “Diseño de Propuesta de Valor e Inteligencia Artificial: un modelo predictivo para asegurar productos y servicios” y “Impacto de la Cuesta de Enero en las Finanzas Personales de las Familias en México”.

En cuanto a las áreas afines están soportadas por los trabajos titulados “La enseñanza y los sujetos del aprendizaje en el profesorado de italiano: entre la teoría y la práctica”; “La enseñanza, hitos y desafíos: una revisión dialéctica desde el siglo XVII al XXI”; “La inteligencia artificial y sus posibilidades en la educación básica: una experiencia con docentes en ejercicio”; “Un modelo decolonial para el manejo integral de los traumas psicológicos” y “Gestión educativa en las instituciones de la Educación Superior: tendencias y futuras líneas de investigación”.

Esta edición recoge investigaciones que abordan asuntos de interés para la comunidad científica y el público en general. Los estudios analizan problemáticas de ópticas cualitativas y cuantitativas de las ciencias económicas, administrativas y contables de Latinoamérica, ofreciendo una amplia visión a los fenómenos estudiados, con resultados innovadores que ofrecen soluciones teóricas y prácticas que fortalecen la investigación científica de la región.